

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8. PIAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR

DE LAS VÍCTIMAS DE LA EXPLOTACIÓN EN MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.383,68
Madrid.	
Antonio Rodríguez, 0,25.—L. del C., 0,25.—Alvaro Fenández Pola, 0,25.—B., 0,15.—M. B., 1.—Francisco Diego, 0,25.—P. I., 0,25.—X., 0,05.—Morato, 0,10.—Un zorrillista, 0,25.—Vicente Mata, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—Angel Merino, 0,10.—José Díez, 0,25.—Un manresano, 0,50.—Un compañero, 0,20.....	4,60
Barcelona.	
Moll, 0,25.—S. D., 0,25.—Seguí, 0,25.—Pinto, 0,25.—Escuder, 0,25.—Rosich, 0,25.—Batlle, 0,25.—Rabasa, 0,25.—Mon, 0,25.—Gonzalo, 0,25.—Punyet, 0,25.—Palmira, 0,25.—F. A., 0,25.—Plujá, 0,25.—Montaner, 0,25.—Cadellans, 0,20.—M. Pasqués, 0,25.—T. R., 0,25.—Coll, 0,25.—Uño, 0,50.—V. Tort, 0,25.—A. G. Q., 0,38.—Manegal, 0,25.—Costa, 0,15.—P. Botifoll, 0,25.—J. Ribera, 0,20.—M. F., 0,50.....	7,18
Jaén.	
Blas Sevillano, 0,25.—José Ruiz, 0,50.—Nicolás Ruiz, 1.—Miguel Rodríguez, 0,50.—Pedro Almazán, 0,25.—Pedro Cruz, 0,25.—Francisco González, 0,25.—Ramón Urbisondó, 0,50.—Salvador Alfonso, 0,25.—Pedro Pascual, 0,25.....	4,00
TOTAL.....	1.399,46

AVANZANDO

La excelente marcha que lleva el Partido Socialista Obrero; los seguros avances que ha realizado en el camino de la propaganda y la organización, acreditan un alto sentido práctico y una extraordinaria perseverancia en todos nuestros correligionarios.

Desde que nació hasta la fecha, el Partido Socialista no ha retrocedido ni un solo paso: el terreno por él ganado no ha vuelto á ser del enemigo.

Fundado en Madrid por un puñado de trabajadores el año 1878, es decir, durante el período en que el partido conservador ha gobernado con criterio más reaccionario, no pudo hacer en seguida muchos progresos por serle imposible manifestar públicamente sus doctrinas y verse obligado á propagar sus ideas dentro de un círculo muy estrecho; pero aun así, los que le dieron vida lograron llevar á muchos puntos de nuestro país la savia de los principios revolucionarios contenidos en su programa.

Más tarde, esto es, al cabo de dos ó tres años, la semilla vertida por el Grupo socialista madrileño empezó á germinar y nacieron las Agrupaciones de Guadalupe, Málaga, Barcelona y Manresa.

Conocido ya el programa de nuestro partido, que la prensa burguesa empezaba á combatir, vióse la necesidad de crear un periódico que, no sólo saliera á la defensa de aquél, sino que difundiera lo más posible la urgencia de que los trabajadores españoles se constituyeran en partido de clase, distinto y opuesto á todos los de la burguesía, y sostuviese que la esclavitud obrera sólo puede desaparecer socializando todos los medios de producción y de cambio, que al presente monopoliza la clase explotadora ó parásita.

A reunir los medios indispensables para tal empresa dedicaron aquellas Agrupaciones sus esfuerzos; y, por fin, el año 1885 el Partido Obrero vió aparecer su primer órgano en la prensa—EL SOCIALISTA—á cuya salida precedió una campaña de propaganda oral en la comarca catalana y en algunas poblaciones de Andalucía.

A partir de entonces las fuerzas socialistas acrecieron considerablemente, formándose en Cataluña bastantes Agrupaciones y constituyéndose también algunas en Valencia, Andalucía, Vizcaya y Castilla. Nuestras doctrinas, poco conocidas hasta dicha fecha, adquirieron notable desarrollo, no ya por la activa propaganda que el órgano del Partido hacía, sino por los meetings llevados á efecto por nuestros correligionarios de Mataró, Barcelona, Linares, Burgos y Bilbao.

Ante este aumento de fuerzas surgió la necesidad de una organización general que, dando á todas ellas la unidad debida, hiciera un robusto cuerpo de lo que eran antes elementos aislados y les permitiera luchar con mayor empuje contra los privilegios capitalistas y sus asalariados defensores.

Esa necesidad satisfizo el Congreso verificado en Barcelona en agosto de 1888—primer Congreso del Partido Socialista,—cuyo Congreso, después de ratificar el programa que constituye nuestra bandera, señalar la conducta que los socialistas deben seguir en las contiendas económicas entre obreros y patronos, decidir que nuestro partido no puede ser benévolo ni conciliador con ningún partido burgués y acordar que se tomara parte en el Congreso internacional de París, adoptó la organización por que hoy nos regimos y que tan provechosos resultados nos ha producido.

Unificados en el referido Congreso los elementos que constituían el Partido, ha podido éste en los dos últimos años llevar á cabo importantes actos, que á la vez que han dado vigoroso impulso al movimiento obrero en general, han hecho que la idea socialista haya penetrado en todas partes y sea hoy la principal preocupación de la clase dominante.

En efecto; sin la estrecha unión de cuantos en España quieren apoderarse del Poder político para arrancar á la clase patronal sus privilegios, ni el Partido Socialista Obrero hubiese podido tener representación propia en el Congreso socialista de París, ni habría dado á la manifestación de mayo el grandioso carácter que ha tenido en España, ni le hubiera sido posible ayudar con la resolución que lo ha hecho las luchas mantenidas por las Sociedades de resistencia contra los señores del capital, ni tampoco congregarse en numerosas reuniones, para explicarles el evangelio revolucionario, á los modernos esclavos.

Y si el primer Congreso de nuestro partido significó un gran paso para éste, el que acaba de verificarse en Bilbao es el anuncio de un importante desenvolvimiento de las fuerzas revolucionarias que aspiran á derrocar el régimen burgués y sustituirle por otro donde la explotación del hombre sea imposible.

Aparte de que ha sido el primer Congreso obrero donde la casi totalidad de los delegados han salido de entre los mismos trabajadores á quienes representaban—verdadero signo de fortaleza,—sus acuerdos, no por lo que tienen de nuevos, sino por lo que completan la organización del Partido y robustecen la conducta hasta aquí seguida por éste, han de contribuir poderosamente á que las filas del ejército emancipador se vean muy nutridas.

Sin citar más que el referente á la prensa del Partido, vese por él que nuestros correligionarios, comprendiendo el valor que ésta tiene y la necesidad que hay de concentrar todos los esfuerzos para asegurar su existencia, se hallan dispuestos á hacer un nuevo sacrificio á fin de afianzar la vida de EL SOCIALISTA y facilitar lo antes posible la aparición de un órgano en la capital de Cataluña.

De lo expuesto resulta que nuestro partido cuenta doce años de existencia, de los cuales solamente los cinco últimos ha podido trabajar con actividad. Desde que se fundó hasta ahora, ni un solo instante ha dejado de avanzar y adquirir influencia, lentamente en los siete primeros años, de un modo rápido en los cinco restantes. En la actualidad dispone de una buena organización, de una excelente disciplina y de un gran ascendiente en las masas obreras. En la provincia de Barcelona, en Bilbao y su zona minera, en Madrid, Málaga, Jaén, Linares, Burgos, Valencia, Játiva y Tarragona el Partido Socialista Obrero dispone hoy de numerosos soldados.

¿A qué es debido ese avance constante y el floreciente estado en que se encuentra?

A que desde el año 1878 hasta ahora, en el Partido Socialista, lo mismo en la cuestión de principios que en la de conducta, ha habido unidad completa de pensamiento y todas sus Agrupaciones han seguido el mismo camino para combatir á la clase capitalista;

á que la disciplina, no la que impone el capricho de un hombre, sino la que resulta de los acuerdos del Partido, ha sido una verdad entre nuestros correligionarios.

Luego si á esa unidad, si á esa disciplina se deben los progresos continuados del Partido Socialista Obrero, mantengámoslas cada vez con más firmeza, á fin de que no tenga que retroceder en su camino ni una sola pulgada.

MEETING OBRERO EN BILBAO

6 de septiembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El lunes 8 del actual tuvo lugar en esta villa una reunión pública convocada por las Sociedades de resistencia.

A dicha reunión, que se celebró en el teatro Romea, asistieron más de 1.500 obreros.

Abierta la sesión, el presidente, que lo era el representante de la Sociedad de Zapateros, manifestó que se había convocado á los trabajadores con objeto de exponerles la importancia de las Sociedades de resistencia, las ventajas que éstas reportan y la necesidad de que cuenten con una buena organización. Indicó además que fuera de la Asociación los obreros son impotentes para atajar la codicia patronal y mejorar su condición.

Después hablaron en el mismo sentido los delegados de las Asociaciones de Tipógrafos, Papeleros, Panaderos y Canteros.

A continuación usó de la palabra el delegado de la Asociación de Obreros en hierro, compañero Perezagua, indicando que todas las Sociedades de resistencia deben luchar incesantemente por dulcificar la tiranía patronal y obtener beneficios materiales.

Dijo que si bien es cierto que algunas huelgas fracasan, esto no debe atribuirse sino á la mala organización de los huelguistas. Después de citar algunos hechos en apoyo de su tesis, encomió las ventajas que obtienen los trabajadores por medio de las Sociedades de resistencia, exponiendo como ejemplo la huelga de Altos Hornos.

Indicó que si bien él era socialista, esto no le impedía pertenecer á una Sociedad de resistencia, donde tienen cabida todas las ideas así políticas como religiosas, porque en las luchas económicas—dijo—no era indispensable profesar ideales políticos idénticos.

Añadió que el socialismo se pone siempre al lado de los huelguistas porque siendo toda huelga una lucha entre obreros y patronos, el deber de aquél es ponerse abiertamente al lado de los primeros y combatir á los últimos.

Dijo que la Asociación instruye y moraliza á los obreros, arrancándolos de los vicios que los cercan y que la burguesía tiene interés en perpetuar.

Seguio á Perezagua en el uso de la palabra el presidente del Comité Central de la Federación Tipográfica, compañero Iglesias, quien fué saludado con una salva de aplausos.

Comenzó su discurso afirmando que aunque la lucha política es el arma más poderosa para abatir la fortaleza capitalista y arrancar del yugo patronal á los obreros, tiene también mucha importancia la lucha económica, la cual, á más de ofrecer beneficios inmediatos, vigoriza y alienta para mayores empresas.

Atacó á los que, fingiéndose defensores de la clase proletaria, se ponen en las huelgas al lado del capital, y dijo que aun fracasando la huelga se obtienen beneficios de ella, pues á más de permitir que se conozca á los farsantes políticos, proporciona enseñanzas para otras luchas.

En concepto del orador, los triunfos morales son de más valor que los materiales porque representan un gran avance hacia la emancipación proletaria.

Demostró que la huelga sólo perjudica á los burgueses, porque si algo pierden los obreros durante la huelga, esta pérdida queda bastante compensada con la disminución de horas ó aumento de salario alcanzados.

Dijo que en los tiempos antiguos eran desconocidas las huelgas á causa de estar la industria poco desarrollada, añadiendo que á medida que la industria se desenvuelve, impulsada por el maquinismo, las huelgas se manifiestan con frecuencia, y que durarán tanto cuanto dure el régimen social presente.

Acusó á los burgueses de ser los que provocan los conflictos en las luchas económicas, pues lejos de aten-

der las reclamaciones de los obreros, los apostrofan é insultan, excitando así el odio y la ira de éstos.

Recomendó la organización internacional de los obreros como medio de facilitar sus triunfos, y entrando en otro orden de consideraciones dijo que en las huelgas deben los obreros ser prudentes, tanto para sacar triunfantes sus reclamaciones, como para no caer en las redes que les tiende la burguesía para encarcelarlos y fusilarlos, pues en su concepto no debe el proletario servir de carne de cañón, sino preparar bien sus fuerzas para la lucha definitiva, ó sea para la Revolución social.

Terminó el compañero Iglesias su peroración aconsejando á los obreros que se organicen é inspiren todos sus actos en un verdadero espíritu de solidaridad.

El compañero presidente, después de breves palabras, puso término al acto dando un viva á todos los trabajadores del mundo, que fué contestado por los concurrentes.

Los aplausos á las ideas expuestas por los compañeros que hicieron uso de la palabra no cesaron un solo instante, mostrándose conformes cuantos trabajadores asistieron á la reunión en seguir el camino que los oradores trazaron.—*El correspondiente.*

LA SOCIEDAD FUTURA (1)

(Conclusión.)

RESULTADOS

Como resultados de la organización cuyo esqueleto he presentado, sólo señalaré, naturalmente, los de más bulto é importancia que pueden preverse, pues claro está que todas las relaciones sociales se modificarán profundamente hasta en sus detalles más leves, y no ha de ser dado descender á pormenores infinitos.

Pudiendo clasificarse las relaciones de la vida social en tres grupos principales: relaciones entre la sociedad y los individuos; relaciones entre los individuos, y relaciones entre dos ó más sociedades, las examinaremos sucesivamente.

Relaciones social-individuales.—Siendo el objeto de la sociedad el cumplimiento ó realización de la obra económica, las relaciones que nacen directamente de él ya han sido expuestas y fijadas, y en cuanto á las restantes, puede afirmarse, en tesis general, que no será coartada en modo alguno la libertad individual en tanto no perturbe el cumplimiento—según la forma establecida—del mencionado fin.

Así, sentado que el capital debe ser propiedad social, su custodia corresponde á la sociedad, pero afirmado también que la fuerza de trabajo es propiedad individual, la sociedad respecto de ella no tiene que hacer sino garantizar su libertad. En cuanto á los valores ó productos individuales, la sociedad sólo debe garantizar su posesión por los adquirentes originarios ó por transmisión real voluntaria.

Señalado como obligación de la sociedad el cuidado de los impedidos, esto no implica que tenga derecho á privar á los individuos que por naturaleza lo tengan mayor y deseen realizarlo por sí, de esta facultad. En defecto de ellos, y siempre en último término, debe entrar la sociedad á efectuarlo, entendiéndose, naturalmente, defecto de cuidado ó imperfecto ó incompleto. A la madre, al padre, á los hermanos, etc., por el orden de mayor proximidad natural conocida (2), que quieran alimentar, instruir y educar por sí al niño y lo ejecuten bien, no debe la sociedad robarles este tierno y respetabilísimo derecho. Lo mismo decimos de los enfermos y de los ancianos, que pueden tener parientes y amigos cariñosos que prefieran emplear el producto de su trabajo en cuidarlos y atenderlos mejor que en su propia diversión. No deben cegarse las fuentes más puras de la dicha humana.

Respecto á los demás fines, no económicos, de la vida, que no afectan directamente al objeto primordial de la sociedad, ésta sólo en las aplicaciones que de los mismos puedan hacerse á su propio fin, debe ocuparse de ellos, dejando á la acción é iniciativa individual ó libremente colectiva su seguimiento y desarrollo. El cultivo de la ciencia, las creaciones del arte (3), serán libremente realizados por los que á ellos tengan afición—que serán muchos más que ahora—y la sociedad no hará cosa que tomar de sus resultados las aplicaciones que otra puedan servir á su fin propio, como los progresos de la ciencia para la mejora de los procedimientos productivos, la misma ciencia y el arte para la educación de la niñez, etc.

En cuanto á las infracciones de las reglas sociales, como los ataques á la integridad ó libertad personal, ó á la posesión social ó individual, serán consideradas como casos patológicos y sus autores trasladados á establecimientos clínicos para su curación.

Las relaciones individuales serán absolutamente libres, sin sanción ni garantía alguna.

Por consiguiente, ni las promesas serán obligatorias, ni las uniones de varón y mujer indisolubles, ni las relaciones de padres á hijos ne-esarías.

Lo contrario de esto, en cualquiera de sus extremos, conduciría al despotismo del *obligante* sobre el *obligado*, y por allí retornaría la desigualdad, esto es, la domina-

ción y la esclavitud económicas, pues como de la desigualdad nace la falta de libertad, ésta, á su vez, engendra á aquélla.

Las relaciones inter-sociales—mientras no se cumpla el ideal de la sociedad única universal—se arreglarán por pactos realizados según los acuerdos de las colectividades respectivas; pudiendo también existir centros constantes de mutuas relaciones.

Si alguna sociedad todavía no emancipada atacase á la nueva sociedad, los miembros de ésta, libremente armados y organizados, defenderán su independencia. No habrá ejércitos permanentes, que sólo sirven para mantener la dominación de los menos en las sociedades de privilegio.

Sin pretender que con la organización social que he descrito á grandes rasgos han de desaparecer de entre los hombres todo mal, imperfección y dolor, convirtiéndose la tierra en una especie de paraíso ó lugar de delicias infinitas, sin mezcla de sufrimiento alguno, en cuyo caso habría acabado la posibilidad de todo ulterior progreso, puede afirmarse, sí, que una gran parte de los tormentos, así físicos como morales (1), que actualmente afligen á la humanidad—no sólo á la parte más desgraciada, el proletariado, sino á la relativamente venturosa, la burguesía—desaparecerán con la causa social que los origina: la desigualdad económica.

Los odios individuales, de familia, de nación, de religión y de raza, tienen por origen constantemente en el fondo la envidia á las mejores condiciones económicas en que se juzga al contrario, las cuales se desea arrebatarle. Las guerras, tanto de conquista como de preponderancia nacional, como las civiles, políticas ó religiosas, no son otra cosa, y lo mismo ocurre con las luchas personales, homicidios en su mayoría, robos, pleitos, etc. Siempre hay en el fondo un «más tienes tú».

Hasta en las perturbaciones que parecen fraguarse al calor de los puros sentimientos, late, si íntimamente se examina, el origen transcendente de las condiciones económicas. Nada más alejado, al parecer, de las ruindades del interés que el amor entre el hombre y la mujer, ó el sentimiento sexual. Y, sin embargo, verificándose actualmente las uniones más en atención á las condiciones económicas de los cónyuges que á la mutua simpatía, ese sentimiento, en opinión de los poetas tan purísimo, se convierte en fuente de engaños, traiciones, adulterios...

La imposibilidad económica de unirse á una compañera á quien se ama y corresponde, en unos, y la facilidad en otros de comprar por oro, muchas mujeres, por efecto de la triste condición económica de éstas, engendra la prostitución alta y baja, y con ella multitud de enfermedades y la degeneración natural.

El juego, para unos pasatiempo y para otros recurso, tiene el mismo origen, y el funesto hábito de la embriaguez nace en los ricos de la necesidad de excitar los sentidos debilitados por el exceso de placer y en los pobres del deseo de olvidar sus penas.

La holganza continúa por un lado, y la perpetua miseria por el otro, producen la mayor parte de los vicios y de los llamados crímenes de los hombres. La instrucción, que podría ser un freno, está en la presente sociedad extraordinariamente limitada por parte de los ricos porque no necesitan, en su opinión, ser sabios para vivir bien, y entre los pobres porque no les es posible proporcionársela.

Con la igualdad económica, que será causa del bienestar de todos, porque la naturaleza y el trabajo general darán sobrado para la vida común, desaparecerán los motivos de perversión que he señalado y otros muchos; se acercarán los hombres á la igualdad intelectual y física, porque las mismas causas producen iguales efectos, acabando los odios, envidias y rivalidades mutuas; se elevará el nivel general en ambas esferas mencionadas, puesto que todos tendrán más interés y más medios para dedicarse á su cultivo, y la humanidad, en suma, acelerará su paso, hoy por la burguesía contenido, por el camino del progreso.

Cuando el semanario *La Bandera*, haciéndose eco de un peridiquillo despreciable, dijo que algunos socialistas del Partido Obrero aspiraban á salir diputados con la ayuda de los conservadores, rechazamos semejante majadería en términos adecuados, sin que nos sorprendiera que tales órganos burgueses apelaran para combatirnos á tan necia injuria.

Hoy nos vemos obligados á hacer lo mismo con ciertos entes, que al verse cogidos en flagrante delito de prevaricación y desfachato: porque se les ha descubierto el juego, revuélvense airados contra quienes, prudentes con exceso, y creyendo servir mejor á lo que está por encima de los mezquinos odios personales, á la causa del proletariado, han guardado el más prudente silencio.

Pero esta nuestra prudencia no ha de ser razón suficiente para que dejemos pasar sin su correspondiente mérito la afirmación falsa de toda falsedad hecha por *El Obrero* y por uno de sus más repugnantes colaboradores, idéntica á la hecha por el periódico arriba citado. Si nosotros fuéramos—que no lo somos y en buena hora lo digamos—de la calaña de los redactores de *El Obrero*, podríamos decir aquí cosas que farían hablar las piedras. Mas aparte de que esto repugna á nuestro carácter, está por encima el amor que nos guía á los

(1) Empleo esta fórmula por acomodarme al uso; pero creo que lo físico y lo moral son una misma cosa esencialmente.

trabajadores y que nos veda dar en la prensa especáculos lamentables: que en algo se han de distinguir los que llevan por enseña la gran causa de la emancipación social, de los que para su provecho particular han inventado una política de ungüento amarillo.

Y no decimos más, que al buen entendedor con pocas palabras basta.

Nuestros amigos de Málaga nos participan que ya tienen ocupación todas las víctimas del explotador señor Larios, rogándonos cerremos la suscripción.

Por tanto, todo lo que se recaude se destinará á los compañeros de Manresa en paro á consecuencia de la huelga.

Por falta de espacio no insertamos en el número pasado la suscripción á favor de los compañeros presos en Manresa, y como se nos han entregado cantidades, la insertamos en éste, quedando cerrada definitivamente.

Hemos recibido los siguientes periódicos: *La Voz Minera*, de Almadén, y *La Nueva España*, de Madrid.

Agradecemos la visita y queda establecido el cambio.

CARTA DE JATIVA

8 de septiembre de 1890.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Cumpliendo con el deber que me impone el cargo de correspondiente, voy á comunicaros un asunto de bastante interés para nuestros correligionarios.

Hay en esta localidad un periódico republicano libre-pensador, titulado *El Clamor Setabense*, que, como todos los de su especie, trata de atraer á la clase obrera hacia el campo republicano. Ya cuando la manifestación internacional de mayo último se despachó á su gusto, diciendo á los obreros, entre otras cosas, que la «verdadera redentora de la humanidad era la bandera republicana universal».

En el número correspondiente al domingo último publica dicho periódico un artículo titulado «Plato del día», escrito por *David*, que de seguro se les habrá indigestado á sus lectores, por la mezcla de legumbres que ha hecho en dicho plato. Principia diciendo que los avaros de esta localidad han abierto una escuela para instruir á los obreros. Más adelante, sin ton ni son, y sin venir, como dice el adagio, «como pedrada en ojo de boticario», nos ensarta la siguiente ensalada:

Las socialistas, por más que su programa sea el más perfecto de cuantos existen, es irrealizable por hoy, porque carece de base, y por lo tanto, todo lo que se edifique caera desplomado por su propio peso.

No es posible ser un buen profesor de música sin pasar rigurosamente los rudimentos del solfeo.

No es posible ser un buen matemático sin haber llenado los encerados de las cátedras haciendo números.

Como no es posible ser un perfecto pintor si no se apura el dibujo des y el punto hasta la figura copiada del natural.

Ni tampoco es posible el socialismo sin pasar antes un largo periodo por la República en todas sus fases.

Como tampoco se pueden pedir peras al olmo; es decir, que como usted no conoce el programa del Partido Socialista, por eso dice todo lo contrario de lo que es. No deja de tener también gracia el siguiente párrafo:

La misma distancia que nos separa hoy á los republicanos de la Monarquía separará mañana á los socialistas de la República.

No, Sr. *David*, no; la distancia que separará mañana y separa hoy á los socialistas de la República es mayor, mucho mayor que la que separa á ésta de la Monarquía. Como que esta separación es de forma, de accidente, mientras que aquélla es de esencia, radical.

Entre la Monarquía y la República sólo media la lista civil. Entre la República y el Socialismo media la propiedad individual. El triunfo de la República significa un cambio de forma de gobierno. El triunfo del Socialismo significa la transformación completa de la sociedad.

Y siendo esto así, ¿qué necesidad hay de pasar por la República para llegar al Socialismo? Entonces ya podrían echarse en remojo los rusos, los alemanes y los ingleses, en cuyas respectivas naciones no hay, que sepamos, ni asomo de República.

Ya lo sabéis, compañeros, el Socialismo carece de base y esa es la causa de no poderse realizar hoy. ¿Querá deciros qué base es la que le falta al Socialismo científico? Porque supongo que usted lo sabrá, y no tiene maldita la gracia que nosotros los socialistas estamos en la *obscuridad*. Desengáñese *David*, no vuelva á confeccionar platos como éste, porque usted (dispénsame que se lo diga) no entiende de estas cosas, y esa es la principal base que á usted le falta.

El Partido Socialista tiene tan buena base, están ya tan arraigadas sus ideas en los cerebros obreros, que nadie, absolutamente nadie, logrará derribar el grandioso edificio proletario. «ÚNICA BANDERA EMANCIPADORA del pueblo oprimido».

Le aconsejo, Sr. *David*, que no intente otra vez hacer sonar las armoniosas notas del arpa; estaría usted más en su centro si tocara el violón.

Os tendré al corriente de cuanto ocurra.—*El correspondiente.*

CARTA DE BARCELONA

14 de septiembre de 1890.

Con el epígrafe «Aclaraciones» viene publicando *El Obrero* una serie de escritos en los que pretende hacer una relación verídica del último movimiento obrero de esta región desde el paro efectuado por las Clases de Vapor en abril del corriente año, hasta la huelga de Manresa. Y dice en uno de sus párrafos: «pero no la secundó (la huelga) la fracción socialista por no estar conforme con el procedimiento.» (Estas últimas palabras las subraya *El Obrero*.)

Efectivamente, la fracción socialista no secundó la huelga por no estar conforme con el procedimiento y por otras razones, entre las cuales deben constar las de que faltaron al pacto previamente establecido las Clases de Vapor y los anarquistas; pacto que acabó en el *meeting* de Calvo y Vico, siendo así que éste era solo un preliminar, un punto de partida para el movimiento que había de efectuarse.

Por lo demás, convendría saber de un modo positivo si *El Obrero* estaba conforme con el procedimiento observado en aquella huelga; entonces y sólo entonces podríamos hablar sabiendo á qué atenernos. Tiene la palabra *El Obrero*.

En el mismo número de *El Obrero* aparece un escrito del señor Guillot, en uno de cuyos párrafos se lee que «los socialistas, con el Gobierno liberal, desprecian y hasta escupen la política avanzada, la política republicana; con Gobierno conservador, pactan con el Ministerio y buscan puestos para colarse en el Parlamento». Vamos á ver, basura, decimos mal, Guillot, vamos á ver cómo pruebas tú todo esto. Porque demasiado debes saber que todo esto es pura mentira. Por lo demás, indecencias se pueden escribir á todos los momentos; pero lo difícil está en que á las palabras se acompañen comprobantes.

Nada contestaríamos á cuanto dijera el Guillot, pero puede haber quien no conozca á ese tipo y tomarse como cosa seria lo que escribe; por eso y sólo por eso es por lo que contestamos algo á sus indecencias.

En cuanto á *El Obrero*, puede proseguir su campaña de aparente imparcialidad; pero ni con sus escritos de redacción y menos aún por el hecho de aceptar de sus colaboradores trabajos como el que motiva este apartado, tiene derecho á ello.

Según nos acaban de manifestar, en asamblea general celebrada el día 12 por el gremio de burgueses marmolistas han acordado éstos acceder á la jornada de ocho horas pedida por los obreros de este ramo.

Felicitemos con tal motivo á dichos compañeros, que bien merecida tienen esta victoria después de cinco meses de continua lucha, de trabajos incansables y de penalidades y contratiempos innumerables; todo lo cual han vencido con entereza y unión dignas de todo encomio.

No habiendo más por hoy, hago aquí punto.—*El corresponsal*.

CARTA DE PORTUGAL

Oporto, 30 de agosto de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El movimiento evolutivo del principio de asociación prosigue su marcha cada vez con más vigor, entrando el proletariado portugués de lleno en el movimiento socialista.

Contribuye á este resultado no sólo la incansable propaganda, sino también el estúpido y tiránico Gobierno que nos rige, con sus leyes restrictivas y opresoras. Por virtud de ellas las Sociedades obreras pueden ser disueltas cuando les parezca á las autoridades, secuestrando los fondos, no sabemos si con objeto de repartirlos entre ellos; todas las reuniones, así públicas como las de Comités, están intervenidas por la policía, y, por último, basta encontrar en poder de una Sociedad un libro ó manifiesto que contengan ideas subversivas para que sea disuelta.

Esto, como comprenderéis, se presta á buen número de abusos y arbitrariedades, pues basta que un agente provocador promueva un alboroto en una reunión para que la Sociedad sea disuelta y pasen los fondos á poder del gobernador.

Otro tanto nos ocurre con la manifestación del pensamiento por medio de la imprenta. Basta cualquier ataque al Gobierno para que se imponga una multa enorme al periodista; siendo lo más absurdo de esta ley, que si el periodista no tiene dinero para pagar, tiene que abonar dicha multa el impresor.

Con esto la conducta del Partido Socialista ha variado, y lo que antes se hacía en la plaza pública hoy se ejecuta en el misterio y en la sombra.

Se ha constituido la Federación de las Sociedades obreras de Oporto, constituyéndola más de quince colectividades obreras, esperándose que ingresen muchas más que hasta ahora no lo han hecho por no haberse reunido para tomar acuerdo acerca de este particular.

Están en huelga los sombrereros de la casa Valente, de Lisboa, á causa de haber el industrial despedido injustamente á un operario, cuya readmisión reclaman los huelguistas.

Triunfaron en sus reclamaciones los tejedores de seda que estaban en huelga.

Hay una grave crisis de trabajo en el país, notándose la falta de pan, por lo que la Federación de trabajadores va á adoptar medidas que hagan entender al Gobierno la necesidad de una rápida resolución del conflicto.

Y nada más por ahora.—*El corresponsal*.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—En la asamblea extraordinaria celebrada el pasado domingo por la Agrupación socialista fué aprobada la conducta observada por su representante en el segundo Congreso del Partido, verificado en Bilbao, y todos los acuerdos que en él se tomaron.

Hecha la elección de los compañeros que han de constituir el Comité Nacional, fueron nombrados:

Pablo Iglesias, *presidente*.—Andrés Cermeño, *tesorero*.—Francisco Diego, *secretario*.—Pascual Simal y Antonio Atienza, *vocales*.

FRANCIA

Los días 11 y 12 del próximo octubre se verificará en Lille un Congreso del Partido Obrero francés.

—El Comité Nacional del mismo, teniendo en cuenta la proximidad de la fecha en que caduca la ley de excepción contra los socialistas alemanes, ha dirigido á éstos un sentido mensaje felicitándoles por la nueva era en que van á entrar y declarando que los socialistas franceses han secundado y secundarán siempre en todos sus actos á sus hermanos de Alemania.

ITALIA

Los días 19 y 20 de octubre tendrá lugar en Milán el quinto Congreso del Partido Obrero.

BÉLGICA

El 14 del actual ha tenido lugar en Bruselas un Congreso de los socialistas belgas.

ALEMANIA

Los socialistas de Berlín han acordado celebrar el término del pequeño estado de sitio verificando una iluminación la noche del 1.º de Octubre.

Créese que adoptarán la misma resolución los socialistas de las demás ciudades donde impera el régimen excepcional.

En Hamburgo se trata de hacer una gran recepción á los socialistas expulsados de dicho punto que vuelvan el día referido.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Bilbao.—Los trabajadores de la panadería titulada La Magdalena han reclamado del propietario de ella que les mejoren las condiciones del trabajo, viendo atendida su petición.

Antes empezaban el trabajo á una hora determinada, pero ignoraban cuándo saldrían de la fábrica; ahora saben que la jornada no durará más de diez horas y media.

Animados por este triunfo de sus compañeros, los panaderos del establecimiento La Estrella de Viena han hecho idéntica reclamación, que inmediatamente ha sido otorgada.

En las demás panaderías tratase de hacer lo mismo hasta lograr que en todas ellas la jornada de trabajo sea igual.

*Figuera*s.—Después de hacerle algunas adiciones y rectificaciones, han presentado de nuevo su reglamento al gobernador de Gerona los zapateros asociados.

Veremos si dicha autoridad le pone ahora otros reparos.

Además de los zapateros, se encuentran en organización los curtidores, carpinteros y albañiles.

Santiago.—Los tipógrafos asociados de la imprenta de Alende han abandonado el trabajo por no haber querido dicho impresor readmitir á dos compañeros que había despedido por el solo hecho de pertenecer á la Sociedad Tipográfica.

Val's.—Se han declarado en huelga los operarios de la fabrica del gas.

Villanueva y Geltrú.—Con fecha 13 del corriente nos dice nuestro corresponsal en esta población lo que sigue:

«Ayer noche celebraron un *meeting* los oficiales panaderos en el local del Tivoli Villanovés para exponer el estado en que se halla la huelga que vienen sosteniendo desde hace algún tiempo con varios patronos de esta villa.

«Según manifestó el compañero que presidía, no volverán al trabajo hasta que los patronos hayan cedido á la demanda que aceptaron en 1.º de mayo último, que consistía en un día de descanso en la semana. La intransigencia de los patronos tiene por única base el no poder hacer entrega el lunes, que es el día pedido para el descanso, de pan tierno á los que no viven del trabajo. De los 11 patronos que había rehacios accedieron

ayer tres; de manera que los huelguistas abrigan la seguridad de alcanzar un completo triunfo. Tienen también el propósito, en el caso de quedar algún obrero de mas, de establecer una ó dos tabonas.

«Varios individuos de otras Sociedades hicieron uso de la palabra, mostrándose conformes con lo expuesto por los panaderos y ofreciendo á éstos todo su apoyo moral y material.

«Además os notifico que los cerrajeros mecánicos y de obras se han organizado en Sociedad de resistencia para atajar las intrusiones del capital explotador y hacerse respetar cual se merece todo hijo del trabajo.»

Málaga.—Los descargadores del muelle se han declarado en huelga pidiendo se remuneren mejor su trabajo.

Como los huelguistas están muy unidos y actualmente hay mucho trabajo, es de esperar que el triunfo sea de los obreros.

Valencia.—Las Sociedades de zapateros que deseen ponerse en relaciones con la que existe en esta ciudad, pueden dirigirse á Salvador Pérez, calle de Culla, número 10.

El carácter de dicha Sociedad es de resistencia.

FRANCIA

Del 13 al 19 de Octubre se verificará en Calais un Congreso de Cámaras sindicales obreras.

—Los obreros en vidrio de Penchot (Aveyrón) se han declarado en huelga, reclamando mejoras en las condiciones de su trabajo.

—No habiendo podido llegar á una inteligencia obreros y patronos, continúa la huelga de los vidrieros de la Compañía Arnould.

—Los obreros del pozo número 2 de las minas de Neux, en Hersin Compiigny, se han negado á trabajar por no querer la Compañía dar á las galerías la amplitud necesaria para que aquéllos puedan trabajar en condiciones regulares. El número de huelguistas es de 360.

—Reina gran descontento entre los mineros de la cuenca hullera del Pas de Calais por haberse negado la Compañía á conceder á los obreros que trabajan en la superficie un aumento de 10 por 100 en el salario, y se cree que de un momento á otro estalle la huelga, que tomará grandes proporciones.

—En Tolón, los tipógrafos del periódico *Petit Var* se han declarado en huelga por no querer sufrir el maltrato que se les daba.

BÉLGICA

En Bruselas se han declarado en huelga los ebanistas de la casa Delavende.

INGLATERRA

La importante huelga de los obreros de los docks de Southampton ha terminado alcanzando la victoria los huelguistas, que, como saben nuestros lectores, reclamaban aumento de salario.

ALEMANIA

En el Congreso de mineros que se celebrará en Halle se discutirá una organización internacional para los obreros del referido oficio.

AUSTRALIA

Continúa la huelga en Sydney. Á pesar de la resistencia que hacen los patronos, los obreros esperan alcanzar el triunfo.

DESPOTISMO PATRONAL

Burgos, 11 de septiembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Existen en esta localidad unos explotadores llamados Landia, conocidos más comunmente por Los Vizcainos, que dejan muy á la zaga á todos los que viven del sudor de los infelices trabajadores. Tristes recuerdos habian dejado estos vampiros á los obreros, pero de sus infames actos, de su desenfrenada explotación se desprende que nunca se saciará su sed de chupar hasta la última gota de sangre y escasa savia de vida que nos queda.

Amantes carifiosos de la concentración capitalista, emplean todos sus esfuerzos en expropiar á los pequeños burgueses, quitándoles los medios de vida que antes aseguraban con la construcción de edificios de escaso coste y otras obras de menor cuantía. Tanto es así, que la mayor parte de los edificios que aquí se construyen y todo lo relacionado con los oficios anejos á la construcción está acaparado en manos de los Sres. Landia.

Hace tres meses establecieron un gran taller montado con todos los adelantos de la mecánica moderna, en el que los obreros allí ocupados sufrían una íntima explotación, se les prohibe fumar, y las horas de entrada y salida son indicadas á toque de campana.

En este corto espacio de tiempo han sufrido accidentes más ó menos graves, en la maquinaria, seis obreros, debiendo hacer especial mención de un niño de once años, á quien el mayordomo le ordenó se metiese á limpiar debajo de la máquina cuando ésta estaba en movimiento, y fué cogido por las transmisiones, que le destrozaron completamente las ropas y le dejaron en gravísimo estado. Sin asustarse de su obra el mayordomo mandó que le llevasen á la cuadra, donde el desgraciado niño estuvo desnudo algunas horas víctima de intensos dolores, sin que fuera avisado ningún médico.

REMITIDO

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Hemos leído el comunicado que algunos de los individuos que forman el Consejo de Administración (1) de la Cooperativa 1.^a del Ter, de Roda, os han dirigido con fecha 22 de agosto, y viendo que rehuyen contestar á lo que se dijo en el núm. 231 de EL SOCIALISTA, afirmamos:

1.^o Que mantenemos todo lo dicho en el citado número, por haberlo manifestado en reunión pública Tordera y Casacuberta.

2.^o Que nos tienen sin cuidado las otras causas que ahora quieren añadir acerca de nuestro despido, porque sólo probarán que los directores y sus auxiliares de la Cooperativa 1.^a del Ter obraron peor que todos los burgueses juntos del 4.^o distrito.

Y 3.^o Si tienen empeño en demostrar que obraron bien, nosotros le tenemos en probar que obraron muy mal, á la vez que en evidenciar cómo se ha dado gato por liebre á los socios en algún balance de cuentas.

Roda, 7 de septiembre de 1890.—Antonio Casacuberta.—Antonio Rosanas Regi.—Juan Fusimaña.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

Días pasados intentó suicidarse disparándose un tiro de revólver un carpintero de 56 años, habitante en la calle del Desengaño, 12, boardilla.

La causa de que atentara contra su vida fué la falta de trabajo.

—En el paseo de los Melancólicos un carro atropelló al conductor y le produjo varias lesiones.

—En la obra del núm. 4 de la calle de la Greda se cayó un operario y se produjo varias lesiones.

—A un niño de 12 años le cogió la mano izquierda una máquina en la cerrajería del núm. 41 de la calle del Mesón de Paredes, y le fracturó cuatro dedos.

—En la obra del núm. 3 de la calle de las Aguas se cayó un muchacho de 15 años, albañil, que se produjo lesiones y conmoción visceral.

—Hallándose trabajando un carretero en un desmonte de la calle de Guzmán el Bueno, se hundió un terraplén y le fracturó la pierna izquierda.

—De la casa en construcción en la calle de Villanueva, esquina á la de Nuñez de Balboa, se cayó un operario, causándose heridas en la cabeza y las piernas y conmoción cerebral.

—Del entresuelo del nuevo Banco de España se cayó un operario de 43 años, quedando muerto en el acto.

—Ha ocurrido en Sevilla, en una fábrica de fósforos, la explosión de una caldera, que produjo la muerte á un obrero.

—Estando trabajando en una cerrajería sita en la calle de Arriau, Barcelona, se inflirió una herida grave un operario.

—Al botar al agua una barca para la pesca en la playa de Badalona, se le enredó á un marinero una cuerda en una pierna y fué cogido por la polea, que le cortó por completo un pie.

—Estando trabajando un peón de albañil en la casa en construcción sita en el núm. 185 de la calle de las Cortes, en Barcelona, se inflirió una herida de pronóstico reservado.

—Un operario de la casa Cuadras Felin y Compañía recibió una grave herida en un pie al caerle encima un pesado fardo, desprendido del ascensor.

—Estando trabajando en las obras del puerto un obrero se produjo casualmente heridas en dos dedos de la mano derecha, que le fueron curadas en la Teucenia de Alcaldía de la Barceloneta.

—En Barcelona, en una herrería de la calle Condal, se hirió gravemente en la mano izquierda uno de los aprendices.

—En la misma capital, un operario que se hallaba trabajando en la casa núms. 7 y 9 en construcción en la puerta del Angel se cayó desde el primer piso, recibiendo varias contusiones graves.

—Hallándose trabajando cuatro jóvenes en una máquina de los lavaderos de las minas de Reocin (Santander), se abrieron las válvulas de otra contigua, y un chorro de agua en ebullición, invadiendo el sitio donde dichos operarios se hallaban, les produjo quemaduras tan horribles, que tres de ellos fallecieron en el acto y el otro se encuentra en estado gravísimo.

—En la estación del ferrocarril de Huesca cayó un tubo de 63 arrobas de peso sobre un cargador, y le produjo dos heridas de grandes dimensiones.

En las minas de carbón de piedra de Lagrappe (Bélgica) ha habido una explosión de fuego grisú, de cuyas resultas fallecieron dos mineros y han sido heridos varios otros.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS HUELGUISTAS DE NAVARRLES PRESOS EN LA CÁRCEL DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	753,62
Madrid.	
P. I., 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—A. Atienza, 0,25.	0,75
Manresa.	
Miguel Botella.....	0,50
Mora.	
B. M. R.....	0,10
TOTAL.....	754,97

(1) De siete individuos que forman el Consejo, sólo cuatro lo firman, y Casacuberta y Tordera no pertenecen á él.

El pasado año, un hermano de este niño, trabajando también para dichos tiranos, cayó de una obra, quedando muerto instantáneamente.

Con este proceder tan innoble, se comprende que persigan con encarnizamiento á los obreros dignos que luchan denodadamente por organizar á sus compañeros de infortunio para acabar con tanta explotación y podredumbre, y tratan de sitiarlos por hambre.

En efecto, el día 24 del pasado los pocos compañeros que constituían la Sociedad de Carpinteros y demás trabajadores en madera convocaron á los de su oficio á una reunión pública, en la que se inscribieron más de 40 obreros.

Pues bien; irritados los Landía al ver que de su taller salían los principales agitadores, despidieron á nuestro amigo y correligionario Policarpo Pérez, que expuso en dicha reunión las ideas societarias. A los pocos días despidieron á otro obrero, y al interrogar su madre por qué había sido expulsado, la contestaron que le dieran de comer los socialistas y que pronto le seguirían otros.

Muchos actos de explotación y dominio pudiera citarlos, pero por no ser muy extenso únicamente me limitaré á formular algunas preguntas á los Sres. Landía, contando previamente con que no han de tener contestación.

¿Crean dichos señores que al dejar sin ocupación á los obreros más enérgicos van á matar la Asociación referida, que, aunque moderna, tiene ya vida floreciente? ¿Ignoran que con su tiránico proceder indignan más á los trabajadores, les hacen ver más claro dónde está el alivio de sus infortunios y se agruparán en apretado haz para hacer desaparecer como clase á la infame casta explotadora? ¿Han olvidado quizá que al terminar la manifestación del 4 de mayo algunos obreros se dirigían á su casa en actitud nada pacífica?

¡No olviden los Sres. Landía que el que siembra odios no puede recoger más que represalias y venganzas!—P.

Según se nos participa de Desierto (Bilbao), en la fábrica Altos Hornos de Ibarra y Compañía hay algunos vigilantes que se conducen muy mal con los trabajadores.

Uno de aquéllos despidió hace días, sin más motivo ni razón que su capricho, á un obrero que cumplía con su obligación. Ese mismo individuo lleva á cabo con frecuencia actos de parcialidad, pues mientras protege en el trabajo y dispensa ciertas faltas á los que son sus amigos ó aduladores, muéstrase severo é injusto con los que no se avienen á desempeñar ese papel ó no le tratan con intimidad.

Otro individuo hay, que desempeña en ocasiones el cargo de vigilante, al que nada tendrían que envidiar los mayores de ingenio, pues trata á los obreros peor que si fueran bestias.

Por lo visto, esos dos tiranuelos se han olvidado que son tan asalariados como los demás obreros, y no ven en éstos compañeros suyos, sino individuos inferiores á ellos á quienes no deben guardar consideración ninguna.

No será difícil que un día les hagan salir de su error sus propias víctimas aplicándoles un severo correctivo.

Bilbao 14 de septiembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Como son tantos los abusos que se cometen con los trabajadores de esta región, raro es el día que no llega á nuestro conocimiento alguno, especialmente de los que son víctimas los mineros.

Hay una mina en el punto denominado Basurto (Casa de tablas), de la que son contratistas Ventura Altamira y un tal Cantera. Estos cabos de vara tienen tanta sed de sangre proletaria, que no perdonan ningún medio para explotar hasta lo último á los infelices que de ellos dependen.

Los tales sujetos obligan á sus obreros á trabajar desde las cinco de la mañana hasta ya entrada la noche; y no hacen esto sólo, sino que en el trato con los operarios emplean los modales más groseros que concebirse puedan, ayudándose en tan ruin tarea su fiel capataz ó lacayo Antonio.

Hace unos días tropezó un trabajador en un cesto que había con municiones, y por tan grave delito le despidieron del trabajo.

También hay al pie de la mina su correspondiente alojamiento, donde viven y duermen los obreros, peor, mil veces peor que si fueran cerdos. Esto nos obliga á preguntar, no á los criminales que así explotan á seres humanos, sino á la Junta de protección á los obreros: ¿tienen ustedes, Sres. Alzola, Urquijo Ibarra, Bergé, Araua, etc., conocimiento de tanta infamia? Alegarán ustedes que no han recibido queja alguna de los trabajadores. ¿Pero saben ustedes por qué no se dan? Porque los obreros saben que todos ustedes son igualmente explotadores, y si, por ejemplo, fuera un trabajador quejándose de que en una mina de los Chávarri, ó en una fábrica de los Ibarra ó en un ferrocarril de los Alzola se había cometido tal ó cual atropello, se guardarían muy bien de atenderle. Por eso, y sólo por eso, no atenderán ustedes las quejas de los explotados; así es que por más que ustedes blasonen de humanitarios, los trabajadores de Vizcaya saben que aunque el Sr. Alonso Colmenares visite las minas y el Sr. Alzola y demás parásitos alardeen de generosos, su mejoramiento moral y material sólo resultará de la organización y la inteligencia de los explotados.—El corresponsal.

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

PARA ATENDER A LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	6,70
Madrid.	
P. I., 0,50.—Una socialista, 1.—A. Atienza, 0,50.	
Francisco Diego, 0,50.—Ignacio Diaz, 1.—Antonio Rodríguez, 0,25.—Grueso, 0,25.—José María Aguiló, 0,25.—Padilla, 0,25.—M. B., 1.—Un industrial, 2.	7,50
Tarragona.	
Camilo Huguet.....	0,50
Navarros.	
R. C.....	1,50
Barcelona.	
J. M.....	1,00
Alicante.	
J. Adrián.....	0,50
TOTAL.....	17,70

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

La Arboleda.—F. A.—Recibidas por conducto de I. 21 pesetas para los huelguistas de Manresa y Málaga.

La Arboleda.—A. L.—Recibidas por conducto de I. 75 pesetas de paquetes hasta el núm. 234 y 50 ejemplares del 235.

Málaga.—R. S.—Recibidas 21 pesetas de paquetes hasta el número 235 y 4 y medio paquetes del 236. Había error en la cuenta anterior y queda subsanado en ésta. Los paquetes que se le remiten son 6 y medio.

Badalona.—E. M.—Se remiten los números que le faltan. No es culpa nuestra si no recibe el periódico.

Bilbao.—F. P.—Recibidas 17 pesetas por conducto de I.: 1 de L. C. hasta fin mayo; 1 de J. S. hasta fin junio; 2 de J. A. hasta fin julio; 1 de F. P. y 2 de J. G. hasta fin septiembre; 1 de M. B. y 1 de G. B. hasta fin noviembre; 2 de T. P. y 2 de F. S. hasta fin diciembre; 2 de F. C. hasta fin febrero 91, y 2 de F. A. hasta fin marzo. Se sirven las dos nuevas suscripciones.

Calceña.—A. G.—Recibida por conducto de P. L. 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre.

Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas por conducto de A. T. 110,51 pesetas: 30 de la cuenta de B., 71,51 para los huelguistas de Manresa y Málaga (núms. 231, 232, 233 y 234) (en esta cantidad están comprendidas las entregadas por los compañeros sombrereros) y 9 de Badalona para el mismo objeto (núm. 234).

Ripoll.—D. P.—Recibidas por conducto de Q. 13,44 pesetas para los huelguistas de Manresa y Málaga (núms. 232 y 233).

San Andrés de Palomar.—J. B.—Recibidas por conducto de Q. 16,40 pesetas: 12 de suscripciones y 4,10 de 4 «Socialismos», 4 «Leyes», 4 «Estudios», 4 «Autonomías» y 4 «Manifestos».

San Juan de Vilasar. J. R.—Recibidas 33,12 pesetas: 10 de paquetes hasta el núm. 227, 0,90 de 1 «Socialismo», 0,25 para los presos de Navarros y 22,80 para los huelguistas de Manresa y Málaga.

Manresa.—R. C.—Se remite 1 paquete y se hace lo que indica. Se envían algunos ejemplares del número anterior.

Valencia.—M. C.—Recibidas 47,95 pesetas: 2 de suscripciones atrasadas; 4 del 17.^o trimestre; 12 del 18.^o; 7,75 de 2 «Capitales», 8 «Estudios», 5 «Socialismos», 5 «Leyes» y 5 «Manifestos», y 22,20 para los huelguistas de Manresa y Málaga. Se sirven las tres nuevas suscripciones y se hacen los traslados y lo demás que indica.

Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de A. T., á quien se las entregó J. P., 14 pesetas del 18.^o trimestre y 1 para los huelguistas de Manresa y Málaga.

Linares.—C. R.—Recibidas 8 pesetas de 9 «Estudios», 9 «Socialismos», 8 «Leyes» y 8 «Autonomías». El Almanaque de la cuestión social se publicará en francés: si quiere algún ejemplar puede pedirle.

ANUNCIOS

ESTUDIO ACERCA DEL SOCIALISMO CIENTIFICO

FOR GABRIEL DEVILLE

Importante folleto de 48 páginas; precio 25 céntimos de peseta. Se puede adquirir dirigiéndose á la Administración de este periódico ó á las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

SOCIALISMO UTOPICO Y SOCIALISMO CIENTIFICO

FOR FEDERICO ENGELS

Este importante folleto, que lleva el retrato del autor, se expende, al precio de 30 céntimos de peseta, en los sitios donde se admiten suscripciones á este periódico, en su Administración, Hernán-Cortés, 8, Madrid, y en las direcciones de los Comités del Partido.

COLECTIVISMO Y REVOLUCIÓN

FOR JULIO GUESDE

Los compañeros y Agrupaciones pueden adquirir ejemplares á los siguientes precios: 100 ejemplares, 16 pesetas; 50 id., 8 pesetas; 25 id., 4 pesetas; 12 id., 2 pesetas; 6 id., 1 peseta; 1 ejemplar, 0,20 pesetas. Los pedidos al Administrador de EL SOCIALISTA.